



Por
María Angélica
Dollenz

La educación en Magallanes en la administración de Manuel Señoret

Manuel Señoret Astaburuaga, marino ilustrado, se hizo notar sobresalientemente por sus conocimientos náuticos e hidrográficos. Ingresó a la Escuela Naval junto a su hermano Leoncio Señoret Astaburuaga, a la edad de 10 años, y egresó como guardiamarina en enero de 1867. Gran sabiduría y conocimientos oceanográficos -tanto físicos como biológicos-, hidrográficos -marinos y continentales-, cartográficos, geológicos, geomorfológicos, climáticos, vulcanológicos, glaciológicos, petrográficos, biogeográficos, antropológicos, arqueológicos, geográficos humanos, económicos e históricos sociales. En 1872 a sus 20 años, integró la dotación de oficiales navales chilenas que fueron designados para traer al país el vapor Tolén desde Inglaterra. El vapor de cuatro ruedas fue traído a Chile por el capitán de navío Leoncio Señoret Montagne y sus hijos tenientes segundos Manuel Señoret Astaburuaga



Gobernador de Magallanes (1892-1897), Manuel Señoret Astaburuaga.

y Leoncio Señoret Astaburuaga, llegando a Valparaíso el 8 de diciembre de 1873. Fue nombrado director de la Oficina Hidrográfica, antesala del actual Servicio Hidrográfico y Oceanográfico de la Armada (Schoa). Ascendió a capitán de navío el 4 de diciembre de 1891. Contrajo matrimonio con la dama María Mercedes Silva Silva, siendo padres de 11 hijos de nombres Nicanor, Laura, Julio Hernando, Mar-



Los inicios de la ciudad de Porvenir, fundada el 20 de junio de 1894.

garita, Octavio Diego, Ramiro, María Mercedes, Manuel, Clara, Luis Alberto y Edmundo todos de apellidos Señoret Silva. El día 27 de agosto de 1892 con el grado de capitán de navío, a sus 40 años, fue nombrado Gobernador de Magallanes Manuel Señoret Astaburuaga, en reemplazo de Daniel Briceño, que servía aquel puesto en el carácter de interino. El 20 de septiembre de 1892 se hizo del cargo de la Gobernación de Magallanes.

En la ciudad de Punta Arenas se inició la construcción de edificios de materiales sólidos, haciendo de cal y ladrillo la Casa Consistorial, la Iglesia Parroquial y la Gobernación Marítima. Los particulares no tardaron en seguir el mismo camino. Se construyó una reja de madera alrededor de la Plaza de Armas con el objeto de hermosearla y en el centro se levantó un kiosco con base material; se hizo un trazado de jardinería, se plantaron árboles, arbustos, plantas y atrayentes flores. La ciudad austral se empieza a modernizar, embellecer y actualizar en víspera del nuevo siglo.

Múltiples obras concretas. Se manda construir el Hospital de la ciudad por Decreto de 18 de mayo de 1892; se funda la ciudad de Porvenir, provincia de Tierra del Fuego, según Decreto de fecha 20 de junio de 1894; el Servicio de Correo adquirió importancia en 1894, su administrador era Juan Watson; se le da título definitivo de propiedad al terreno que ocupa el Club Hípico de Magallanes, según Decreto de 5 de octubre de 1895. En 1896 el poblado de Porvenir tenía 92 habitantes y estaba compuesto por 50 chilenos, 6 Selk'nam, 27 croatas, 5 británicos, 3 españoles, 1 francés. Vivían 57 varones, 18 mujeres y 17 niños que debían instruirse, por ello en 1897 se inauguró la Escuela Mixta Primaria de Porvenir.

Iluminación y comunicación

El primer Faro se ubicaba en la Avenida Cristóbal Colón de la ciudad de Punta Arenas. La luz más blanca y visible, con tiempo claro a diez millas de distancia tanto para los buques que bajan del sur o del Pacífico

como para los que vienen del Atlántico o del norte. Y el 18 de septiembre de 1896 se encendió por primera vez el Faro Evangelistas, ubicado en la boca occidental del estrecho de Magallanes, en honor al Presidente de la República de Chile, Jorge Montt Alvaréz. Este faro forma parte de la red de balizas que el gobierno de Chile comenzó a instalar en 1895 como puntos estratégicos para navegar a través del Estrecho, asegurando una mayor seguridad en esta crucial ruta marítima mundial. El 5 de septiembre de 1897 la capital del estrecho de Magallanes tenía luz eléctrica mucho antes que la capital de la República de Chile o Santiago en la Región Metropolitana. El 8 de junio de 1898 se ordenó la compra en Londres de 50 pares de palomas mensajeras y 16 pajareras con todos sus útiles para instalar en el servicio de faros un sistema de comunicación con estas aves, especialmente entre los puestos aislados del extremo austral y el 5 de agosto de 1898 se contrató en Europa un experto en su crianza, adiestramiento, cuidado y alimentación. La población de Magallanes en 1895 era de 8.500 habitantes; en Punta Arenas 4.500; Tierra del Fuego 2.000; Última Esperanza 1.000 y las islas australes 1.000 personas.

La educación en la administración de Señoret

Destacan tres escuelas fiscales y cuatro colegios particulares, para los alumnos magallánicos. Una con 32 alumnos dirigida por Natalia Carvacho y la otra con 101 estudiantes a cargo de la profesora normalista Teresa Triviño Saldivia y la directora docente Lucrecia Rojas quien será la fundadora de la primera escuela mixta abierta en Porvenir en 1897. Se fomentó en este gobierno regional la educación particular subvencionada; siendo la población escolar pública y privada que alcanzaba aproximadamente más de quinientos niños y niñas en Magallanes.

Entre la educación privada subvencionada destacan: el Colegio o Liceo Internacional cuya génesis fue en julio de 1895 cuando el profesor alemán Otto Büchler abrió un Colegio Mercantil o Liceo



Faro Evangelistas, en 1896.



Plano de Punta Arenas de 1898, elaborado por el ingeniero Hugo Pietrogrande.



Embajador antártico, Octavio Señoret Silva.



Capitán de fragata, Leoncio Señoret Astaburuaga.



María Mercedes Silva de Señoret.



Profesora Teresa Triviño Saldívar.

Comercial que se ubicaba en la Avenida Colón en el mismo edificio en que funcionaba el Liceo Fiscal de Hombres. El fisco subvencionaba en cinco pesos al año. Tenía carácter de secundario, su programa pedagógico contemplaba la enseñanza de idiomas, correspondencia comercial para capacitar a futuros funcionarios públicos, municipales o comerciales para ejercer tanto a nivel local, nacional o mundial. En esta administración se aumentó, desarrolló y fortaleció la educación salesiana nacida un lustro atrás, como es el Liceo Salesiano San José que comenzó a funcionar en Punta Arenas en calle Magallanes esquina Cristóbal Colón, posteriormente estuvo en calle Arauco N° 652; en 1892 llegó al edificio ubicado al lado de la Catedral hasta ocupar la actual construcción de calle Monseñor Fagnano N° 550.

El Colegio San José se funda el 16 de agosto de 1887 por monseñor José Fagnano Vero, uno de los sacerdotes más emblemáticos enviados por San Juan Bosco para evangelizar y educar en todo el territorio austral. En ese mismo año, se inició el Observatorio Meteorológico. Igualmente el Liceo María Auxiliadora de Punta Arenas es el primer establecimiento educacional fundado por la Congregación de las Hijas de María Auxiliadora en Chile. El Colegio Mariano abre sus puertas en marzo de 1889, con una matrícula de 13 alumnas bajo la dirección de la madre Angela Vallesse. El English Church School abrió sus puertas educativas en 1896 por el inglés anglicano John Williams para enseñar principalmente a los niños de ascendencia inglesa o escocesa.

En octubre de 1896, Señoret habiendo terminado el gobierno del Presidente Jorge Montt Álvarez, vino a hacer renuncia de su cargo la que fue aceptada el 20 de enero de 1897. En diciembre de 1896,

una vez entregado el mando supremo del país al Presidente Federico Errázuriz Echaurren, el Vicealmirante Jorge Montt Álvarez fue comisionado a Europa para estudiar los servicios del Ejército y la Armada. Regresó al país a fines de 1897 y el 3 de marzo de 1898 el Ejecutivo le encomendó la preparación del proyecto de reorganización de los servicios de la marina. Para ello se nombró una comisión formada por Jorge Montt como presidente; el contraalmirante Luis Alberto Goñi Simpson y los capitanes de navío Manuel Señoret Astaburuaga y Lindor Pérez Gacitúa para abocarse a esa tarea. Este proyecto se convirtió con la Ley N° 1.060 de 1898, que duró hasta 1925, hace un siglo atrás.

Octavio Señoret defensor de la Antártica chilena

Octavio Señoret Silva nació en el Havre, Francia, el 28 de marzo de 1891, hijo del Gobernador de Magallanes Manuel Señoret Astaburuaga y María Mercedes Silva Silva. Apoyó la iniciativa gubernamental de defender los de-

rechos antárticos de la República de Chile en la década de los treinta y cuarenta del siglo veinte. En la Presidencia de Juan Esteban Montero, primer Presidente radical, elegido con el apoyo de la mayoría de los partidos, el 6 de diciembre de 1931, se gesta la décima convención radical. Allí se pide el reemplazo del régimen capitalista, postulado que es perfeccionado en la undécima y duodécima convención, presidida por Octavio Señoret Silva en junio de 1933, y por Juan Antonio Ríos en marzo de 1936. La reunión se celebró el jueves 18 de junio de 1936 de la Junta Central del Partido Radical presidida por Pedro Aguirre Cerda y actuó de secretario César Echeverría.

De acuerdo con la convocatoria se procedió a la elección de la mesa directiva y la votación arrojó el siguiente resultado: presidente: senador Octavio Señoret Silva; primer vicepresidente Humberto Mardones; segundo vicepresidente Lionel Edwards y secretario general Teófilo Ruiz Rublo. La Junta General Ra-

dical acordó que el Presidente del Partido fuera por derecho propio uno de los delegados ante el Comité Ejecutivo Nacional del Frente Popular. Tras la Convención de ese año, el Partido Radical decidió ingresar al Frente Popular para hacer alianza con el Partido Socialista y el Partido Comunista. En 1937 Juan Antonio Ríos, futuro Presidente de Chile se batió en duelo con Octavio Señoret que lo había tratado entre otras cosas de "Izquierdista de última hora" y que terminó con Octavio Señoret herido de bala en una pierna y lo dejó dañado cojo de por vida, aunque posteriormente se reconciliaron. En ese tiempo el Partido Radical ingresa al frente popular, conformado junto a socialistas, demócratas y comunistas. Juan Antonio Ríos fue precandidato del Partido Radical para las elecciones de 1938, siendo derrotado por Pedro Aguirre Cerda. En 1938 es electo Presidente de la República de Chile Pedro Aguirre Cerda quien fuera candidato del Partido Radical y del Frente Popular.

Cancillería tras Antártica Chilena

Noruega declaraba a todo el mundo sus pretensiones antárticas entre los meridianos 0° y 20° el 14 de enero de 1939. La noticia alentó a La Moneda ante el peligro de que un rebote de demandas comenzara a caer cada vez más cerca del territorio chileno antártico, iniciando el Presidente de Chile, Pedro Aguirre Cerda y su canciller Abraham Ortega Aguayo y su correligionario Octavio Señoret Silva; la redacción de un informe favorable presentado el 17 de enero de 1939 con el propósito de dejar a salvo los derechos chilenos de cualquier otra pretensión extranjera. Poco después, los nazis alemanes tomaban las islas de la península de Palmer, reclamada por Inglaterra, confirmando en parte estos temores. A la convención decimotercera del Partido Radical en 1939 asistió el Presidente de la República Pedro Aguirre Cerda y los representantes de todos los partidos que integraban el Frente Popular y ese año el Primer Mandatario visita la Región de Magallanes y la Antártica Chilena. El Presidente de la República Pedro Aguirre Cerda nombra a Octavio Señoret Silva como Embajador de Chile en Gran Bretaña desde 1939 a 1941 siendo diplomático antártico en Londres, Inglaterra, país antártico, trabajando unidamente con la autoridad real Sir Sidney Clive, quien era mariscal del Cuerpo Diplomático de Su Majestad Británica desde 1934 hasta 1945; es un miembro de alto rango de la Casa Real del Soberano del Reino Unido. El mariscal del Cuerpo Diplomático, usa un sombrero de tres picos con plumas como parte de su uniforme diplomático. Octavio Señoret Silva se entrevistó con el Rey George VI en el Palacio de Buckingham, residencia de la Familia Real Británica en Londres desde 1837.

Magallanes y Antártica Chilena

Chile optó desde sus orígenes por regular al Territorio Chileno Antártico, como parte integral del territorio chileno, desde su proximidad geográfica con Magallanes antártico en América del Sur. Sus límites oficiales fueron establecidos a través del Decreto N° 1747 de 1940 del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Chile, con la firma del Presidente de la República Pedro Aguirre Cerda; hasta los días de hoy.



Octavio Señoret Silva, a la derecha, después de reunirse con el rey George VI.



Las palomas mensajeras.